

HISTORIA DE LAS DIVISIONES DEL EJÉRCITO NACIONAL

Carlos Engel



ÍNDICE

LA PROGRESIVA ORGANIZACIÓN DEL EJÉRCITO NACIONAL	pág. 5
HISTORIAL DE LAS DIVISIONES DEL EJÉRCITO NACIONAL	pág. 7
1ª DIVISIÓN DE NAVARRA	pág. 7
3ª DIVISIÓN DE NAVARRA	pág. 17
4ª DIVISIÓN DE NAVARRA	pág. 19
5ª DIVISIÓN DE NAVARRA	pág. 25
11ª DIVISIÓN	pág. 28
12ª DIVISIÓN	pág. 33
13ª DIVISIÓN	pág. 40
14ª DIVISIÓN	pág. 46
15ª DIVISIÓN	pág. 47
16ª DIVISIÓN	pág. 51
17ª DIVISIÓN	pág. 53
18ª DIVISIÓN	pág. 54
19ª DIVISIÓN	pág. 57
20ª DIVISIÓN	pág. 60
21ª DIVISIÓN	pág. 63
22ª DIVISIÓN	pág. 67
23ª DIVISIÓN	pág. 68
24ª DIVISIÓN	pág. 71
26ª DIVISIÓN	pág. 72
31ª DIVISIÓN	pág. 72
32ª DIVISIÓN	pág. 75
33ª DIVISIÓN	pág. 78
34ª DIVISIÓN	pág. 81
40ª DIVISIÓN	pág. 82
50ª DIVISIÓN	pág. 84
51ª DIVISIÓN	pág. 86
52ª DIVISIÓN	pág. 91
53ª DIVISIÓN	pág. 96
54ª DIVISIÓN	pág. 101
55ª DIVISIÓN	pág. 106
56ª DIVISIÓN	pág. 107
57ª DIVISIÓN	pág. 109
58ª DIVISIÓN	pág. 110
60ª DIVISIÓN	pág. 110
61ª DIVISIÓN	pág. 114
62ª DIVISIÓN	pág. 117
63ª DIVISIÓN	pág. 122
71ª DIVISIÓN	pág. 124
72ª DIVISIÓN	pág. 127
73ª DIVISIÓN	pág. 131
74ª DIVISIÓN	pág. 132
75ª DIVISIÓN	pág. 136
81ª DIVISIÓN	pág. 138

83ª DIVISIÓN	pág. 146
84ª DIVISIÓN	pág. 150
85ª DIVISIÓN	pág. 156
102ª DIVISIÓN	pág. 158
105ª DIVISIÓN	pág. 160
107ª DIVISIÓN	pág. 162
108ª DIVISIÓN	pág. 165
112ª DIVISIÓN	pág. 167
122ª DIVISIÓN	pág. 172
150ª DIVISIÓN	pág. 175
151ª DIVISIÓN	pág. 180
152ª DIVISIÓN	pág. 180
154ª DIVISIÓN	pág. 184
1ª DIVISIÓN DE CABALLERÍA	pág. 184
2ª DIVISIÓN DE CABALLERÍA	pág. 188
APÉNDICE 1	pág. 191
APÉNDICE 2	pág. 194
APÉNDICE 3	pág. 204

LA PROGRESIVA ORGANIZACIÓN DEL EJÉRCITO NACIONAL*

Hasta el 1º de agosto de 1936, las fuerzas militares de los reductos en los que había triunfado el Alzamiento se limitaron a consolidar sus posiciones y a pacificar el "hinterland" de su jurisdicción. En esta fecha, el general Franco, jefe del Ejército de Marruecos y del Sur de España, redactó su "Orden General de Operaciones nº 1". En ella se definía la unidad operativa que iba a configurar la marcha de las operaciones militares de los primeros meses de la conflagración: la columna. Se seguía con ello la tradición bélica de las campañas de Marruecos formando unas unidades de pequeña envergadura (dos batallones, una batería artillera y servicios auxiliares), pero dotadas de gran movilidad. Recuérdese que la primera columna, la del teniente coronel Carlos Asensio Cabanillas, que partió de Sevilla el 2 de agosto, estaba totalmente motorizada. La configuración en columnas duró hasta la llegada de las tropas de África a las cercanías de Madrid, aunque en ocasiones se recurrió a las Agrupaciones de columnas para conseguir un incremento de fuerzas y, con ello, una mayor capacidad ofensiva.

El día 3 de octubre, dos días después del nombramiento de Francisco Franco como Generalísimo, se procedió a la reorganización del Ejército, dividiéndolo en el del Sur y el del Norte. El Ejército Norte fue subdividido, a su vez, en cinco divisiones que no correspondían a unidades operativas, sino administrativas, herederas de las Divisiones Orgánicas de la República o de las Capitanías Generales de la Monarquía. Las Divisiones creadas correspondían a la 5ª (Zaragoza), 6ª (Burgos), 7ª (Valladolid), 8ª (La Coruña) y una nueva con cabecera en Soria. En abril de 1937, estas divisiones pasaron a denominarse Cuerpos de Ejército, englobando ahora nuevas divisiones que correspondían a sectores del frente o los antiguos gobiernos militares.

Así el V Cuerpo de Ejército que abarcaba los frentes de Aragón, Soria y Guadalajara tenía dos divisiones, nº 1 y 2 de Aragón, mandadas por los generales Muñoz Castellanos y Urrutia, y dos brigadas, la Mixta de Posición y Etapas y la Móvil. En Soria había una división, la nº 3, mandada por el general Moscardó.

El VI Cuerpo de Ejército defendía los frentes de Navarra, Vizcaya, Norte de Castilla La Vieja y Palencia con dos divisiones la 61 y 62 mandadas por el general Solchaga y el coronel Faurie.

El VII Cuerpo de Ejército comprendía las provincias de Valladolid, Ávila, Segovia, Salamanca, Zamora, Cáceres, Toledo y Madrid y contaba para ello con cuatro divisiones en el frente de Madrid y una en Ávila y Cáceres.

Por su parte el VIII Cuerpo de Ejército tenía tres divisiones: la 81 en León y la 82 y 83 en Asturias, además de una brigada en formación.

El Ejército del Sur aún no formaba ningún Cuerpo de Ejército y sus cuatro divisiones, aún sin numerar, cubrían el frente desde la provincia de Badajoz hasta el mar con cuatro sectores: Badajoz, Norte y Sur del Guadalquivir y Granada.

Los efectivos de los Cuerpos de Ejército eran muy dispares en función de la extensión a cubrir y, salvo el VI Cuerpo de Ejército, se hallaban en actitud defensiva.

Durante la campaña de Santander, aún condicionada por lo abrupto del terreno y, por lo tanto, propicio al empleo de unidades medianas, se empezó a ensayar la utilización de grandes unidades tipo división, aparte de la actuación del CTV italiano, que así estaba organizado. La fusión de la 1ª Brigada de Navarra con la 3ª permitió disponer de una gran unidad y ensayar su empleo. También en Brunete operaron conjuntamente como una división las Brigadas navarras 4ª y 5ª. En Belchite se lanzaron al combate dos divisiones perfectamente estructuradas, la 13 y la 150 y el resultado de su empleo, decidió al Generalísimo una nueva organización del Ejército con cuerpos de ejército y divisiones, dispuesto para el asalto final a Madrid, pero que el ataque republicano obligó a introducir efectivamente en Teruel.

Los cuerpos de ejército y divisiones nacieron en su forma definitiva a principios de noviembre de 1937. Habían transcurrido más de 15 de meses desde el inicio de la guerra. Dado que la composición y mandos de las divisiones fue bastante constante durante el resto de la campaña es posible confeccionar su historial. En cuanto a los Cuerpos de Ejército, adecuados a las diferentes ofensivas con composición muy variable, se da un resumen sinóptico en el Apéndice.

Fundamentalmente las divisiones se dividían en brigadas, subdivididas en medias brigadas, agrupaciones de Infantería y constaban de doce batallones de Infantería, uno o dos grupos de Artillería de tres baterías, un grupo de Ingenieros, parques de Artillería e Ingenieros, una compañía de Transmisiones, un grupo de Intendencia, otro de Sanidad, una sección de Evacuación Veterinaria, una compañía de Automovilismo y eventualmente secciones de Farmacia, Guerra Química, Antitanques, Morteros y una estafeta de Correos y una panadería. Ello no quiere decir que para determinadas operaciones fueran agregadas transitoriamente otras unidades de tipo batallón o se reforzase la presencia de la Artillería.

* No se incluyen en este libro los historiales de las divisiones italianas (CTV) e hispano-italianas (Flechas).